
拆掉老建筑事关“北大精神”吗？
日前，北大25楼与26楼被拆除，在其原址上将建新闻与传播学院大楼，

引发争议。《中国青年报》刊发文章《谈北大精神，不要张口就是蔡元培》，指出
“历史”和“精神”用多了是会贬值的，捧着过去的历史和不知何谓的精神，来限
制今天北大师生的生活和发展，也是真正违背蔡、胡二位先生精神的。
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本版宗旨是“采集
民意，权威解读”——
就公众关注的热点话
题进行调查，发布调查
结果，刊登有代表性的
各方观点，并约请相关
领域的专家学者结合调
查结果进行分析点评。
需要说明的是，调查数
据作为一种民意表达
平台，或有偏颇之处，
仅供读者参考。

参与调查请登录
以下网址，每周一期。

www.bjnews.com.cn

http://netranking.com.cn
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性别

男 63.3%

女 36.7%

年龄段

90后 4.1%

80后 55.8%

70后 30.1%

60后 6.7%

50后 3.0%

其他 0.3%

教育程度

高中 8.0%

大专 23.8%

本科 55.6%

硕士及以上 12.6%

■ 深度解析

提北大当然要提蔡元培
人们之所以争议这批老建筑的去留，一者在于关注这些老建筑是否具有历史价值，二者在于，这些老建筑

倘若具有一定人文价值，当然更不该一拆了之。

围绕北大南门 25 号楼
等老建筑去留问题，几年前
舆论曾有一波争论。近日，
争论再起，这些建于上世纪
50 年代的建筑，拆了也就拆
了。孰料拆了不说，还有人
打抱不平，认为外界动不动
拿北大精神说事，一点也不
照 顾 今 天 北 大 师 生 的 感
受。这种说法着实让人感
到不解。

近日《中国青年报》发
表的这篇文章（《谈北大精
神 ，不 要 张 口 就 是 蔡 元
培》）称：“北大就算真的是
全国人民的北大，在被全
国人民议论的同时，也首
先是北大师生的北大，因
为这些人与这片校园息息
相关、血脉相连，‘历史’和

‘精神’，用多了是会贬值
的，捧着过去的历史和不
知何谓的精神，来限制今

天 北 大 师 生 的 生 活 和 发
展 ，也 是 真 正 违 背 蔡 、胡
二 位 先 生 精 神 的 。”通 篇
看 下 来 ，无 非 是 说 ，即 便
北大精神 、历 史 遗 产 ，也
不 能 阻 止 北 大 发 展 的 需
要 ，以 及 新“ 北 大 人 ”想
拥有一流教学、科研设施
的欲望。

不知作者是否任职于
北大。想来，新“北大人”更
愿意住在新楼里，在新教室
里教学上课，这种想法并不
过分。我也同意作者所说，
大楼与大师并不矛盾。但
无论怎么讲，在一所大学
里，大师总要比大楼值钱，
否则把教学楼建成世界第
一高建筑又有何用？人们
之所以争议这批老建筑的
去留，一者在于关注这些老
建筑是否具有历史价值，如
果真有点价值，慎重对待总

是没错的；二者在于，这些
老建筑能否体现北大精神，
倘若具有一定人文价值，而
又不是万不得已（或已列入
文物保护单位），那当然更
不该一拆了之。

根据《新京报》“京报调
查”的结果，57.6%的受访者
认为北大拆掉 25 楼与 26 楼

“不合适，拆掉的是老北大
的记忆”，同时，多数受访者
认为需要理性看待此事，
48.6%的受访者认为应“就
事论事，最好不要上纲上
线 ”，42.5% 的 受 访 者 认 为

“尊重北大精神，先从保护
老建筑开始”。

实际上，人们呼吁保留
老建筑，也只是出于一种美
好愿望。论者多半也明白，
靠嘴皮子无论如何也阻止
不了推土机的脚步。在此
之前，北大朗润园等核心区

传出将被拆迁，一时也是议
论纷纷。什么也阻挡不了
新“北大人”谋求自身利益，
这才是真的。人们苦苦呼
吁固然有些书呆子气，可建
筑都已被拆毁，还来说风凉
话，这何尝不是过于刻薄、
野蛮？

是的，这些年来总有人
感慨“北大已经不是过去的
北大了”，也有不少人总是
怀念蔡元培、胡适时代的北
大。可这说明什么？说明
大家对北大还有更高的期
待，这也说明，今日北大总
还 有 让 人 感 到 遗 憾 的 地
方。这种遗憾，并不在于
它的楼不够新不够高，而
在于它的学术水平是否有
负众望。当然，大家都知
道 今 日 之 北 大 并 非 老 北
大。老北大在沙滩红楼，
今日北大其实是昨日的燕

园，即燕京大学所在地。却
不知，是否正是这个原因，
一些新北大人拆起这些老
建筑来一点也不心疼？

作为地理上的老北大
已然不在，精神上的老北
大 倘 若 再 被“ 北 大 人 ”抛
弃，这样的北大还是北大
吗？提到北大，如若不想
起蔡元培，不追念老北大
的精神与传统，这样的北
大还剩下什么？2008 年初
蔡元培先生诞辰 140 周年
之际，北大在蔡元培雕像
前举行了一场纪念活动，
主题是“抱定先生宗旨，传
承北大精神”。如今才知
道，原来颇有些人心里想
的却不是这么一回事。他
们老早想把北大历史和精
神踩在脚下，进行“维修性
拆迁”了。可叹！

□魏英杰（媒体人）

■ 调查数据

代表委员履职如何日常化

95% 不知道代表委员的联系方式

■ 调查选摘

88.5% 期待代表委员两会之外“监督政府工作”

你认为人大代表或政协委员在两会之外具体应做些什么？（多选）

本次调查回收有效问
卷1077份。

在今年全国两会上，崔永元委员提案希望代表、委员有日常履职的行为和渠道。他认为，
人大代表和政协委员履职应该日常化，别就开会这两天忙活。日前，《中国青年报》社会调查
中心进行了一项2421人的调查。
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摘自3月20日《中国青年报》

1、你认为北大拆掉25楼与26楼合适吗？（单选）

A、合适，大学需要最先进的教学、科研设施 42.4%

B、不合适，拆掉的是老北大的记忆 57.6%

2、拆掉那些老建筑有违北大精神吗？（多选）
A、是否有违，需要听北大师生的看法 29.8%
B、就事论事，最好不要上纲上线 48.6%
C、尊重北大精神，先从保护老建筑开始 42.5%
D、动辄谈北大精神，容易偏离对事件的关注 19.3%

不知道自己居住、工作地的代表
委员的联系方式

想知道自己居住、工作地的代表
委员的联系方式

如果知道自己居住、工作地的代
表委员的联系方式，一定会向他
们反映问题、提出建议
希望全国人大代表或政协委员公
布联系方式能成为制度化规定

期待代表委员履职日常化

95.0%

76.1%

73.8%

91.2%

88.2%

你怎么看待人大代表和政协委员履职日常化？（多选）

88.5%

86.8%

81%

监督政府工作

收集公众意见

代表群众反映问题


